



Consejo Económico y Social

Distr. general
6 de diciembre de 2012
Español
Original: inglés

Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer

57º período de sesiones

4 a 15 de marzo de 2013

Seguimiento de la Cuarta Conferencia Mundial sobre la Mujer y del período extraordinario de sesiones de la Asamblea General, titulado “La mujer en el año 2000: igualdad entre los géneros, desarrollo y paz para el siglo XXI”: consecución de los objetivos estratégicos, adopción de medidas en las esferas de especial preocupación y medidas e iniciativas ulteriores

Declaración presentada por Center for Practice-Oriented Feminist Science, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.



Declaración

Durante décadas, la comunidad internacional ha buscado estrategias para conseguir reducir o poner fin de forma perdurable a la violencia contra la mujer y la niña y de contribuir a la igualdad entre los géneros. Por ello creemos que debemos señalar a la Comisión una estrategia muy eficaz a este respecto: el enfoque centrado en valores.

El enfoque centrado en valores fue desarrollado por Muthgard Hinkelmann-Toewe, Directora del Center for Practice-Oriented Feminist Science de la Universidad de Ciencias Aplicadas de Fulda (Alemania). Se trata, por tanto, de una estrategia corroborada científicamente. Este enfoque es propiedad intelectual del Center for Practice-Oriented Feminist Science y está protegido por la ley.

En un estudio reciente, *The Dynamics of Social Change: Towards the Abandonment of Female Genital Mutilation/Cutting in Five African Countries*, el Centro de Investigaciones Innocenti, en Florencia (Italia), del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) documentó el verdadero potencial de la estrategia.

Entre la gran variedad de intervenciones y enfoques aplicados, el estudio seleccionó el proyecto Fulda-Mosocho llevado a cabo en el sudoeste de Kenya, que ha generado importantes cambios en la actitud respecto a la violencia contra la mujer y también ha provocado el abandono colectivo de la mutilación/ablación genital femenina en la zona de intervención. Entre la población a la que se dirigía el proyecto se puso en marcha la dinámica de cambio oportuna. Al parecer el enfoque centrado en valores tuvo un papel fundamental para generar el cambio social, y es transferible a otras regiones y países.

El enfoque centrado en valores no solamente es capaz de conseguir que se abandone la perjudicial tradición de la mutilación genital femenina en un período de tiempo de tan solo 3,5 años, sino que también es capaz de conseguir las metas más amplias de reducir la desigualdad basada en el género y la violencia contra la mujer y la niña.

El enfoque centrado en valores es capaz de modificar la compleja dinámica social que constituye el caldo de cultivo para la desigualdad basada en el género y la violencia contra la mujer y la niña. Esto significa que el enfoque centrado en valores es capaz de motivar a los hombres para que decidan cambiar su comportamiento, sus sentimientos y su forma de pensar.

En palabras del Jefe Superior de la división de Mosocho (Kenya): “Ustedes han traído la paz a nuestras familias”. Esto no surge de la nada. Para lograr un cambio social sostenible en este sentido, el enfoque centrado en valores depende de los expertos en igualdad entre los géneros, que están especialmente capacitados para abordar este tipo de labor. Esto significa que el enfoque permite introducir cambios en dinámicas sociales complejas de la mano de los beneficiarios.

El enfoque centrado en valores constituye una respuesta eficaz para la violencia contra la mujer y la niña, sobre todo en lo referente a la prevención primaria. A la hora de aplicar el enfoque:

- Se aplican paso a paso los derechos humanos de mujeres y niñas;
- Mejora la situación económica de las familias/comunidades.

Esto implica que el enfoque no solo es pedagógico, sino también económico.

El sentimiento que se produce cuando los hombres comienzan a valorar a las mujeres se refleja en la cita siguiente:

“Hemos aprendido que el cuerpo femenino es valioso y maravilloso, tal como fue creado. Mosochó se ha convertido en un lugar en el que en la actualidad las niñas sonríen, porque están seguras; las mujeres sonríen, porque se sienten socialmente reconocidas por niños y hombres; los hombres y niños sonríen, porque ahora saben que las niñas y mujeres son valoradas en la comunidad Kisii”.

Al final de nuestra declaración nos dirigimos a las personas responsables de la Comisión para que:

- Hagan que todos los responsables de la adopción de decisiones políticas y de programación conozcan el estudio del UNICEF anteriormente mencionado;
- Hagan que todos los responsables de la adopción de decisiones políticas y de programación conozcan el enfoque centrado en valores;
- Ejercen influencia sobre los grupos de trabajo de los donantes y los donantes para que faciliten fondos especialmente para aquellas estrategias, como el enfoque centrado en valores, que promueven la igualdad entre los géneros y eliminan y previenen *de facto* todas las formas de violencia contra la mujer y la niña;
- Ejercen influencia sobre los grupos de trabajo de los donantes y los donantes para que cambien los criterios de financiación, de forma que puedan capacitarse y asignarse más expertos en igualdad entre los géneros.